

Lo Barnechea Juegl., 19-10-1992 7000 ABC 5944

## CARMEN RICO-GODOY:

HERNÁN RIQUELME

Tiene una encantadora figura jove-  
nill. Solo se maloca, en parte cubriendo  
con grandes arrugas, rostro que  
esta a punto de cumplir 33 años. La  
pasadura tiene al hablar como el  
desgaste, muy diferente a Cen-  
tral Park, que viene de un mundo  
muy lejano. Hay que verla para  
creer lo exótico de un alegre y llena-  
do a la vez que el encanto dulce). Y  
"Gloria se llevó y desmoronó".

La voz austral de la escritora y  
periodista Carmen Rico-Godoy evi-  
ta su afección al eufemismo, lo  
que convierte cada sus interlocu-  
to en una sorpresa viva a Chiloé (la  
primera vez en 1973) oportuna para  
descubrir su amistad con el capitán.  
En esto se siente más viva a Chiloé (la  
vez anterior casi sin interrumpirlo). Hay  
que escucharla, porque sus diálogos  
son de lo más interesante.

De voz placida pero de lengua  
aguada de filatex, en la entrevista re-  
sulta menor con calzaje, iróni-  
ca, se siente si, sobre los varones. De  
poco, dice verdades del punto de  
una catedral.

—¿Qué edad máxima debería  
tener una viuda para que tú, se  
encuentrares de ella?

—Cincuenta, probablemente. No  
es una edad, no hay edad. En cambio,  
no hay edad, tiempo, porque esto es algo que alivia.

—¿Qué tiene? —Tiene 33 años más  
que mi hijo mayor. Si no, es normal.

—¿Qué edad tiene su hijo mayor?  
—Veintidós.

—Veintidós años, entonces, es la  
cota.

—Pero no soy veintidós de  
un hombre de esa edad.

—¿Por qué no?  
—Porque en estos tiempos, es  
difícil. No, que no se puede decir  
nada. Claro, por supuesto. Ni digo nada, no digo nada.

—No dice "de esta agua no he  
bebido".

—No.

—¿Le habría gustado ser mujer  
objeto, o mujer gobernante como  
esas de Chiloé?

—Pues no, porque hay que pagar  
un precio caro, entregando tu libe-  
rra al hombre, tu personalidad, tu  
personalidad humana. Y eso es un precio  
muy caro. A lo mejor vives en un  
condominio y tienes más cosas,  
pero son cosas que en realidad no  
tienen importancia. Además, rústica-  
me, han sido la oportunidad de ser  
mujer objeto. Siempre he sido  
objeto, siempre he estado casada  
con hombres y he vivido con hombres.  
Si me hubiera casado con un Rockefel-  
ler, no sé, a lo mejor tendría otra  
opinión.

—¿Cree que la felicidad es un  
estadio permanente o un chiquito  
estimular.

—Yo diría que alguien piensa que  
la felicidad es un estadio permanente.  
Más bien pienso que son chiquitos.

—Algunos se dan estos chiquitos  
que les espantan o dejan pasar.

Dicho jetonar al principio, y la  
capacidad de no pensar demasiado.  
Vivir el momento, a veces que  
los recordamientos de concien-  
cia te hagan imposible disfrutar de  
esa felicidad o lo has propuesto  
desgarrado. Hay que estar abierto a  
todo, pero si es todo abierto, es  
difícil que se pierdan los chiquitos.

—¿Qué piensa tú de las relaciones  
prematrimoniales?

—¿Qué son naturales. Es nati-  
ual en ciertas etapas. Yo diría todo  
el día en que te no fijas en esa  
cosa en ningún sitio. Son sanas, ademas exploratorias. Muchas  
veces salen estériles. Las relaciones  
prematrimoniales pueden  
salir un matrimonio (el tipo de  
amoroso). O sea, me parecen sal-  
vadoras en general.

—En su primer libro la protagonista  
se hace un aborto y en el segun-  
do es su hija la que entraña sus  
situaciones...

—En el primero solo se hace un aborto.

—Sí, dice que su ginecólogo le  
aconsejó un hospital en Londres  
donde se practicaba.

—Ah, sí. No me acordaba ya de  
eso.

—A lo que voy es a lo siguiente:  
poníjase en su posición frente al abor-

to. —Cree que debe ser libre, o sea,  
que las personas que quieren abortar  
deben hacerlo en las mejores  
condiciones posibles. Es una cosa  
muy natural y muy deseable para  
las mujeres. Pero de todas maneras, cuando una mujer  
decide a abortar, aborda Estados Unidos que sigue de la manera  
más intransigente de la manera  
menos intransigente posible, para  
ayudarla un poco a solventearlo.  
Cosa que el aborto debe estar total-  
mente despenalizada y regularizada  
y que, además, lo hagan medi-  
cina que quieren hacerlo, y no obligar  
a médicos que no quieren  
luchar a hacerlo. Y tiene que ser  
seguro, no se pierda, que lo puedan  
hacer todo tipo de mujeres, que no  
dependa de la condición individual.

—Se ha visto involucrada a una  
situation parcial!

—Todas las mujeres —antes, des-  
pués, tanto el lamento— invocan  
que entiendan con el sistema,  
directamente o por amigos o por  
familares. Y es un tema muy grave  
y que afecta a mucha gente de la  
población. Feministas que hacen clan-  
destinos, ocultandolos, o en condi-  
ciones negligentes y psicológicas

expresivas. Si cuentan con dinero  
en España, pueden ir a abortar a  
Londres en un fin de semana. Y las  
que no tienen dinero tienen que  
ponerse en manos de un abogado,  
pelearse con la vida, per gevado el  
futuro. ¡Basta con mi punto de vista que  
es que no es grave como para  
que sea muy clara y sea que  
sea muy significativa esa cosa, y  
además para que no haya tantas  
desigualdades. Creo que debería  
estar en la sociedad nacional, así  
la seguridad social, para que la pueda  
hacer todo el mundo de la mejor  
manera posible, de la manera  
más rápida.

### Sobre el machismo

—¿Qué le parece el calificativo de  
"señorita del machismo" que se le ha  
dados?

—Me hace mucha gracia. Pienso  
que... a la mujer M. Bussi, el  
machismo es una cosa mala para  
todo el mundo. Entonces, me  
divierte que no digan eso.

—¿Cuál define el "machismo"?

—Como en dominio del hombre  
sobre la mujer, y eso me parece  
mal, como me parecen mal todos  
los demás.

—Pero en este dominio, yo he  
una cierta responsabilidad de la

se de clima te havías educado de  
pequeño, la educación primera es  
responsable de muchas cosas, pero  
yo se lo cuento a todos.

—¿Cómo convive a un hombre su  
machismo?

—Son los que piensan sin poner  
en la cabeza, tienen sentido de la  
solidaridad y van perfectamente  
en ese tipo de situación en la que  
hay una parte social que los va a  
ganar a uno y otra parte que los va  
a perder. Hay que saber cuál es  
el factor de haber nacido hombre. Se  
dan cuenta de esto y piensan que no  
debe ser así, esos reflejos.

—¿Es importante?

—Es importante. Tengo  
muchas complicadas cosas pasan,  
además, de dirigir las llaves  
dentro de casa, por ejemplo. Y  
una de ellas es cuando buscas ro-  
turas. Además, tengo la tensión  
baja. Soy una persona que se  
move con lentitud.

—¿Ha alguna vez al principia-

—No, nunca, pero me habla gu-  
rilla. He trabajado con uno en  
Argentina, en la invención de los  
estándares, coordinando las fichas,  
haciendo los informes, etcétera.

—¿Me das ejemplos?

—Si, no tengo ningún motivo con-  
creto. Si lo hubiera necesitado real-  
mente... hubiera ido.

### Sobre literatura

—Piensa que se vela tendencia  
literaria?

—No lo sé, crío que no. Pienso  
además, no me interesa, me tiene  
sin cuidado.

—¿Quieres decir eso que cultiva  
una especie de literatura desechable?

—Sí, porque el periodismo es des-  
chable.

—Pero esto no es precisamente  
periodismo.

—Pero está interesante. No es real  
literatura y no me preocupa mucho  
la pertenencia. Es que más me  
interesa en comunicarme con el lector.  
Y contar lo que vive. Yo no hago literatura, yo cuento lo que  
vive. Escritores de la mejor manera  
que se les ocurra, pero poco más  
que el mundo me interesa.

—Dijo por la novela y dejó el  
periodismo.

—No, no la he dejado, aunque  
ahora hago menos periodismo acti-  
vo. Y además, el autor que elegía  
seña horrible, porque no sabía qué  
hacer. El periodismo es muy entre-



ENTREVISTA

# "NADIE ME HA PROPUESTO"

**Carmen Rico-Godoy, "Nadie me ha propuesto ser mujer objeto" [artículo] Hernán Riquelme.**

**AUTORÍA**

Autor secundario: Riquelme, Hernán

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Carmen Rico-Godoy, "Nadie me ha propuesto ser mujer objeto" [artículo] Hernán Riquelme. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)